
青年因城市而聚，城市因青年而
兴。

近年来，在湖州加快打造“青创
新城”的背景下，吴兴区政府全力推
动以东部新城为主体的“新青年城
市”发展，加速构建更有利于吸引青
年、留住青年、成就青年的体制机制
和政策体系，依照宜学、宜游、宜
恋、宜居、宜业的“五宜”总定位，
打造融合学习、技能提升、就业创
业、生活安居“四维一体”的人才链
服务体系，努力朝着打造一个“青年
人喜欢、喜欢青年人”的新青年城市
目标而奋进。

我们的第一站是还在试营业的飞英街道城
市书房项目。

“原来这个小巷子叫北宁长巷里啊！”观
察员们一下车就拍起了照片，你别说，从巷子
口到书房，一路上都藏着不少小亮点，粉红色
的邮箱，电话亭设计的休息间，一排黄色的长
椅……书房的门头设计成了三本开合的书，
远看像是山峦起伏。

“这个造型我们是模拟了‘人’字的形态，
寓意以人为本，服务群众，同时三‘人’造型
也寓意着‘三人行，必有我师’……”飞英街
道党工委委员章诗雨在现场介绍，市民来到这
里不仅可以免费阅读书籍，还可以感受不一样
的书韵文化，他们以“博览宋雅·书韵飞英”
为主题，内部置景采用宋韵主题美陈，一进门

就能看到一架古琴，后期可以作为琴会展示，
二楼还有点茶文化墙和诗词展示区等，三楼则
是学习交流区，可以做一些小型的读书分享会
等。另外，他们还引进了第三方巷往书啡（柴
房咖啡分店）来运营。

“这里还是挺符合我们年轻人的阅读习惯
的，既可以打卡拍照，又可以坐下来喝杯咖啡
看看书。”观察员陈希说，在这里，会感觉城市
书房的设计越来越有新意，功能性也在不断增
强，比如这里还有夜间的便民事务办理区。“不
过，我提个小建议，酒香也怕巷子深，这么好
的环境和设施，如果没有全部利用起来就可惜
了，所以可以考虑前期做一些引流的活动，特
别现在是暑期，搞一些亲子阅读活动或许可以
引流。”

书香藏韵

《看见》市民观察团走进吴兴

来这里，遇见“新青年”

吴荣凤:
我之前是老师，所以对城市书房很感兴

趣。目前它这里还在试营业，所以硬件配套
设施都比较好。我比较担心它后续的使用率
能否让作用发挥到最大。这一方面可能需要
广而告之，另一方面也需要书房本身的管理
者做好日常管理。

魏力:
我对太湖实验室项目比较感兴趣，虽然

现在还是初期，但是我觉得后续可以考虑加
深和更多高校的合作，尤其是一些重点院
校、重点项目的引入，通过示范效应带动和
实现更多高校科技成果的转化，真正服务生
产和生活。

赵永辉:
风华·万达广场项目对于区块周边的老

百姓来说，确实是方便了很多。不过，考虑
到周边五公里外还有商业体，所以建议未来
招商运营时，要考虑一下错位发展，避免同
质竞争。

徐敏:
我对太湖实验室里的那些科研产品很感

兴趣，比如智能门锁，它就很贴近生活，也
很实用。但现在市场上好像还买不到，至少没
有普及。希望以后这些科研产品转化的速度可
以更快一些，真正做到便民、惠民。

杨元棠:
城市书房给人整体感觉都很好，就是有

个小建议，儿童阅读区的桌椅可以做一些防
撞条，因为小朋友即便是看书，可能也会频
繁地跑动，万一摔倒，磕到了就比较麻烦，
然后就是这块区域的灯光也可以考虑更亮一
些，护眼嘛！
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专家点评

对城市而言，青年代表着未
来，人才是城市的核心资源，对于
经济、创新和社会发展至关重
要。湖州近年来的人才工作成果
有目共睹，“行遍江南清丽地，人
生只合住湖州”的城市形象深得
人心，那么如何更有效地引进、留
住和用好这些人才呢？

引进人才是城市发展的关键
步骤。栽下梧桐树，引得凤凰
来。湖州市长期以来十分重视青
年人才工作，2020年起相继发布
了关于公开征求《湖州市吴兴区

“才聚湖州 凤栖吴兴”人才安居
工程实施办法》（草案）意见的公
告、《人才新政 4.0 版》等人才政
策，在相当大的程度上解决了人
才的后顾之忧，吸引了大批人才
落户湖州。

留住人才是城市发展的关键
环节。引进人才只是第一步，城
市需要留住他们，在产业提升、生
活配套等方面要进一步完善和提
高；还要提供有竞争力的薪酬和福
利，提供职业发展机会和晋升通
道。同时，留住人才，更要搭平台、
给舞台，在培养使用、人才服务、文
化氛围营造等方面精耕细作。

用好人才是实现城市发展的
关键因素。把人请来了，平台建
好了，那就要让人才自主发挥。
不管是政府部门还是用人单位，
都应建立开放和积极的沟通机制
和奖励机制，最大限度地发挥其
才能和潜力，激励人才为城市发
展作出更多贡献。

（湖州师范学院经济管理学
院副教授、硕士生导师）

栽下梧桐树引得凤凰来
程兆麟

陈敏军:
作为新青年城市，这里的一切都是照着

青年们喜欢的模样在打造。不过我觉得基础
配套留住人，这只是第一步，怎样以人为
本，留住人心才是关键。比如，新青年最急
难愁盼的是什么？

看见有感
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离开飞英街道，我们来到了第二个点位
——位于高新区的青创工场项目工地。

“目前我们的工期提前了10个月，预计年
底可以完工……”吴兴区人才产业集团房建管
理部经理严相金为观察员们介绍，青创工场位
于高新区创意生活广场内，项目东侧临近湖州
东部车城产业园，周边多为科技创业园及工业
制造厂房。项目根植吴兴产业发展，以人才培
养为目标、校企合作为牵引，通过构建“从产
业中来，到产业中去”的人才培育体系，推动
建立工学融通为节点、产教融汇为支点、产才
融合为重点的推进机制，促进人才链、教育

链、产业链、创新链“四链”资源要素集聚融
合，打造支撑制造业高质量发展的新引擎。

记者在现场的展板上看到，目前已有10个
项目通过综合评审会签约入驻，项目包括人工
智能信息化管控水产养殖研究、物流自主移动
机器人控制与调度等领域的团队。

“刚才问了负责人，这些新青年创业团队入
驻以后，除了工作，吃住、娱乐都有，确实是花
了心思来留住这些高科技人才团队的。”观察员
徐丽娜表示，年轻人要创业不容易，搞创新就更
难了，现在这里有这么好的场地和平台，对于创
新创业的年轻团队来说，是机会更是挑战。

筑巢引凤

相对于还在建的工地，我们的第三个点
位——太湖实验室项目，已经初具规模，蝴蝶
展翅形的建筑布局，象征着科技为城市发展带
来的蝶变。

它坐落于湖州丝绸创意产业园内，是吴兴
区人民政府联合暨南大学、乌克兰国立冶金学
院、浙江工业大学、浙江理工大学等单位共同
发起成立，主要承担组织制定实验室及相关研
究院建设规划、科学技术研究、创新平台建
设、人才培养、学术交流合作、科技成果转化
等相关科研工作。

“虽然知道湖州有很多科研团队在做创新，
但是看到这些成果展示，还是蛮震撼的。像是
这款纳米地暖，他们介绍说比现有的地暖更节

能、使用寿命也更长，而且在北方的部分城市
已经开始投入使用。”观察员朱雄明觉得，虽然
这里还有很多的科研成果没有大批量的生产和
投放市场，但是能看到有团队在研发，并且一
步步转化到实际生活中，那就有了期盼。

据现场的项目讲解员殷家琦介绍，截至
目前，太湖实验室已入驻研究院4家，分别
是浙江工业大学湖州数字经济技术研究院、
暨芯集成电路产业研究院、湖州市吴兴区核
源金属新材研究院、浙江理工大学湖州研究院
有限公司。

未来，他们将重点围绕泛半导体、新材
料、生命健康产业方向，打造吴兴战略性新兴
产业提质升级的战略支撑。

聚才引智

“要发展新青年城市，就是要以文兴业，而
要留住这些人才，软硬件的配套肯定要跟上。”
来到我们最后一个点位——风华·万达广场项
目的工地上，观察员赵永辉有感而发，对照展
板上的住宅区域，眼前已经在进行外立面建

设，商业区主体也在建设中，周边配套还有教
育和医疗资源等。

该项目位于南太湖大道与吴兴大道交叉
口，建筑面积约16.8万平方米，其中地下建筑
面积约 6.8 万平方米、地上商业综合体 （约
7.5 万平方米、地上金街约2.5 万平方米，是

“打造新青年特质东部新城”时尚板块的标志
性点位。

记者注意到，根据展板上的介绍，这里建
成后可以满足区域内人群的商业、办公、居
住、餐饮、娱乐等多种消费需求。

“作为湖州市高标准商业综合体项 目
之一，这里也是吴兴东部新青年城市在建
规模最大、业态最全的城市综合体项目。”
风华·万达广场项目负责人崇加琦向大家介
绍。

据悉，该项目建成后将补缺东部高铁新
城商业中心，完整构建吴兴区新青年城市东
西向商业带的布局，加速新城的蜕变，打造
城市的又一个新“中芯”。

风华正茂

观察团成员调研了解西塞科学谷规划建设情况观察团成员调研了解西塞科学谷规划建设情况。。

观察团成员参观高新区创意生活广观察团成员参观高新区创意生活广
场项目场项目。。

观察团成员在飞英街道参观了解旧观察团成员在飞英街道参观了解旧
巷文创改造情况巷文创改造情况。。

观察团成员在风华观察团成员在风华··万达广场项目现场了解工地建设进展万达广场项目现场了解工地建设进展。。


